

FEER  
CARRELES

De Palma á Manacor y La Puebla.  
7 1/2 m. 2 1/2 y 4 (mixto).  
De Manacor á Palma y La Puebla.  
3 (mixto) 7 1/2 m. y 5 1/2.  
De La Puebla á Palma.  
3 3/4 (mixto) 7 1/2 m. y 5 1/2.  
De La Puebla á Manacor.  
7 1/2 m. 2 1/2 y 5 1/2 (mixto) t.  
Tren periódico. Días de mercado en Inca.  
De Inca á Palma á la 1 3/4.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,  
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG. R.  
Palacio, 4.

# LA OPINION.

APORT S  
CORREOS

Madrid.—1884. 5 m. Inca y Alcan.  
—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar.  
celona.—Mier. 2 25 t. Mahon por Alcadia.  
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce.  
lona por Alcadia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
—9 m. Malon por Alcadia.—Mier. 3 t.  
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.  
—10 m. Barcelona por Alcadia.—Sábado  
6 m. Barcelona.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Responsable de S. P. de la redaccion.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

## LA REACCION CONSERVADORA.

### LO QUE PASA EN ALMERIA.

La provincia de Almería, como las demás provincias de España, ha sufrido la ley de la fuerza, única que rige desde que, para castigo de nuestros pecados, mandan los conservadores.

El gobernador suspendió á los concejales propietarios de los ayuntamientos de Dalías, Ragol, Chercos, Vera, Mojácar, Sorbas y Tahal.

Creíase que estos concejales serian re- puestos en sus cargos, pues fueron incapacitados caprichosamente por otros interinos, habiendo la comision provincial, en una de sus atribuciones, declarados nulos los acuerdos de incapacidad y mandando reintegrar en el ejercicio de sus funciones á los primeros, cuya resolucio- n se comunicó al señor gobernador en 20, 22, 27, 28 de Febrero y 1. de Marzo respectivamente; y aun cuando la ley provincial previene de una manera ter- minante que los acuerdos referidos son inmediatamente ejecutivos, es el caso que á pesar de haber transcurrido ocho dias con exceso no se han ejecutado, y conti- nuan funcionando indebidamente los con- cejales interinos.

Esta trasgresion legal constituye el abuso mas grave que se ha cometido y envuelve notoria responsabilidad para la autoridad que no solamente considera le- tra muerta lo dispuesto por el legislador, sino que tolera se cometa el delito de usurpacion de atribuciones en que indudablemente están incurriendo las corporaciones municipales interinas de los ci- tados pueblos.

Estas escandalosas violencias no pro- ducen á la larga mas que resultados con- traproducentes, efectos en un todo con- trarios á los que autoridades tan torpes como escrupulosas se proponen.

En ningun distrito ni bajo ningun con- cepto se debe apelar á almas de tal natu- raleza; mucho menos en distritos que co- mo el de Vera, exigen por su indole espe- cial mas habilidad y mejor sentido para que un gobernador llegue á conseguir el fin que se propone.

Concretamente á Vera, podemos aña- dir que allí se presentó un cabo de la Guardia civil con un oficio del goberna- dor, ordenando se diese posesion á los nueve concejales interinos, cesando, por consiguiente, en sus cargos los nueve de- mócratas que tanto incomodan al señor Huesca.

Lo gracioso del caso es que el gober- nador exige responsabilidad de no verifi- carse esto inmediatamente, dando por su- puesto que habia comunicado la misma orden el 29 de Febrero y no habia sido cumplida, lo cual es una invencion de tal autoridad, que olvidó bien pronto su ma- nifestacion de conformidad con el decreto de la comision provincial declarando nula la incapacidad de los ahora destituidos tan arbitrariamente.

Nuestros amigos de Vera han inter- puesto el recurso correspondiente.

Al Alcalde de Acanchal le han tenido que multar tres veces para que com- prenda que lo que se quiere es que se eche á un lado: ¡vamos! que se quite de enmedio.

Cada multa, ya se sabe, es de 500 pe- setas.

Los gobernadorcitos son como los ajos: repiten.

Verdad es, que como los ajos cada vez huelen peor.

El señor Botella, gobernador de Valen- cia, no es de los que se descuidan; el viernes mandó un delegado al pueblo de Oliva para que recogiera la dimision á aquellos concejales.

Lo que no sabemos es si llevaria man- ta y escopeta como el que envió á Pa- terna.

Tambien parece que tiene en estudio á la comision provincial, y es muy proba- ble que sea suspendida.

Asi lo dice de Valencia.

Han sido suspendidos los siguientes ayuntamientos: el de Callosa de Sagura (Alicante); el de Pesor (Oviedo); el de Sanlúcar la Mayor (Sevilla); y los de El Carpio, La Seca y Alaejos de Vallado- lid.

### EXCMO. SR. D. FRANCISCO SILVELA.

Muy señor mio y respetable jefe: Con el natural recelo confio esta al correo, aunque presumo que llegará á sus manos sin tropiezo, ni indiscreciones, que no son de esperar tratándose de la correspondencia de un ministro. Recibí á su debido tiempo la suya confidencial de la que asis- tiendo á su deseo, me propuse no hacer uso público: pero son tantas las autori- dades gubernativas y personas importan- tes de la provincia que me han asediado y de las que he tenido que defenderme, exhibiéndola y dando lectura de ella, se- gun sus intrucciones, que el secreto ha venido á parar en un secreto á voces.

Me ha proporcionado además serios conflictos con estas gentes insaciables amén de no pequeñas dubitaciones. Toda la hermenéutica de que puedo disponer la he puesto en contribucion, á fin de inter- pretar el sentido intimo de la misiva. Que ella no se dirigia al cumplimiento llano y sencillo de las leyes ahí están y para su cumplimiento no son precisas tales ad- moniciones.

Que V. E. no se proponia romper una lanza con el ministro de la Gobernacion, que tan atareados nos trae empapelando y suspendiendo concejales y diputados, era cosa clara, puesto que si V. E. se propo- nia cortarles los vuelos parecia natural que lo hiciera en el Consejo de ministros y no echándonos indefensos al lago de los leones, que tales parecen por su voraci- dad y fiereza los gobernadores húsares y caciques peseteros, que dia y noche nos abruman con sus venganzas, rencores y apetitos. Y si tal fué la intencion de V. E. pretendiendo atar corto á su colega, per- mítame que le diga en confianza que eso seria tanto como decir quiero y no puedo, cosa que yo no he de pensar de V. E. ni aun en sueños: prefiero creer que V. E. puede y no quiere, y á esta interpretacion me atengo.

Es cosa sabida que las circulares pú- blicas no han de ser atendidas ni toma- das así como suenan: que no habia de ser tan cándido el ministro, que á la faz del país dijese lo que no fuera de todo en todo legal y corriente. Pero lo de las cartas reservadas y confidentiales, ya es otro cantar. Estas tales, como la expe- riencia demuestra, están destinadas á una publicidad más ó menos dependiente del acaso, y por eso adoptanse en ellas igua- les precauciones que en las públicas.

Lejos, pues, de guiarme por el son de las palabras, he tomado por norma lo que la práctica de estos casos me ha he- cho leer claramente entre líneas, que es como sigue. Dos especies de procesos merecen la atencion superior de V. E. Son los primeros y de mayor cuantía aquellos que se refieren á la defensa del rey y del orden público, simbolizada en España en la monarquía y en la disciplina del ejér- cito. Y respecto de estos, nada de tolerancia, ni de lenidad, y cuanto en ello hagamos será un mérito especial. Pero esta sola recomendacion, inútil ante la prescripcion de la ley, no explicaria la carta de V. E. Encuentro su sentido ocul- to en aquella frasecilla con que termina el primer número de la parte preceptiva; es á saber: «que la patria necesita que

tales instituciones, no solo salgan triun- fantes de luchas cuyo éxito, claro es que no ofreceria duda, sino que no sean mi- nadas y combatidas en sus cimientos.»

Claro es aquella lucha se entiende á mano armada, y que esta mira y comba- te se refieren al género pacífico, por aquellos medios hasta ahora tenidos erró- neamente por legales, como son el voto en los comicios, la reunion y la prensa. Quien sostiene y defiende la República, claro es que combate la monarquía: asi lo tiene declarado el ilustre jefe del go- bierno. Ergo, todo republicano es un rebelde pacífico á quien no es lícito aso- ciarse, emitir su voto, ni mucho menos ser concejal, ni diputado, ni reunirse, si- no, por el contrario, hay que dividirlo, misión que nos confía V. E., so pena de ser considerados y tenidos por traidores y desleales á la patria.

Otro linaje de procesos son aquellos que se dirigen á transformar los ayunta- mientos y diputaciones. Comprendo la situacion de V. E.: tanto tronó contra ellos y tanto ha sacado á relucir esos truenos la prensa rebelde, que no podia menos de decir algo en este punto, á reserva de que con nuestra intervencion se variasen diputaciones y ayuntamientos y se hiciese la jugada. Pero la rectitud de V. E. se echa de ver en lo equitati- vamente que resuelve el punto; puesto que esos procesos no son tales, sino pre- textos, no deben prolongarse más allá de las elecciones; lo contrario seria una crueldad inútil. Para entonces sobreséase ó abstuélvase en esos procelamientos y vuelvan esos pobres diablos de concejales y diputados á sus puestos y los interinos á sus casas, hasta otra eleccion ó hasta que otro capricho del gobierno lo re- clame.

En suma; las autoridades y gentes im- portantes á quienes he consultado inter- pretan de esta suerte la carta de V. E. Contra los republicanos, concejales ó no, todo es lícito y meritorio, ahora y en todo tiempo. Contra la oposicion no re- publicana solo es lícito aquello que baste para lanzarlos de sus puestos é impedir que vuelvan á ellos y á las Cortes.

Espero que V. E. se servirá decirme si acierto ó me equivoco, aunque estoy se- guro de lo primero.

Entretanto se ofrece de V. E. con todo respeto, etc.,

TRIBONIANO,

presidente de la audiencia de Bizancio.

### LA MUJER DE CESAR.

Recordamos la palabra; la palabra inci- siva, sentenciosa, terrible, y recordamos á la par aquella sacudida eléctrica, aque- lla sensacion profunda causada por la fra- se de acero en un público sin fuerzas ya para el espanto. El orador Fiori habia pronunciado tremenda catilinaria; el mi- nistro habiase aventurado á navegar en lo insondable;—los diputados, las gentes to- das que asomaban los emocionados ros- tros á las tribunas, decian en acuerdo unánime:—Esto ha terminado; nadie sa- bria añadir nueva pincelada al cuadro.

De repente, entre los persistentes rumo- res, una voz se escucha, y el presidente agita la campanilla, y un diputado se le- vanta. Era D. Francisco Silvela.—Los ru- meres cesaron; el auditorio recogió en un supremo esfuerzo de atencion las fuerzas cansadas, y el señor Silvela, frio, corre- ctísimo, sóbrio, con aquel su decir insi- nuante y corrosivo, fué entrándose, en- trándose en el corazon del debate y en la entraña del ministro...

Pareció que todo estaba dicho.—No. El Sr. Silvela tenia que pronunciar la gran frase de su vida:—La mujer de César no ha de ser sospechada; y el ministro de Gracia y Justicia es la mujer de César en el gobierno.—Dijo más el Sr. Silvela:—Ya que por excesos de nuestras costumbres democráticas es posible que un hombre

con personales compromisos y con intere- ses de faccion llegue á dirigir la adminis- tracion de justicia, sea al menos su con- ducta tan mesurada, escrupulosa y co- rrecta, que ántes que la censura por su elevada posicion, por el aplauso por el comedimiento.

Habló de esa suerte el Sr. Silvela y con el clásico recuerdo y la severa palabra, por el augusto recinto pasó como un aliento de la antigua austeridad romana.

Hubo cambio de fortuna; en nombre de la libertad y en dias de ira, lucharon cuerpo á cuerpo las dos ramas, de una que debiera ser grande y poderosa fami- lia.—La prerogativa régia se halló con el problema que de breve en breve tiem- po pone en tortura los talentos políticos del ilustre Humberto de Saboya; la régia prerogativa, libre en su ejercicio, enten- dió que la mejor de las soluciones era suprimir el problema.—Vinieron los con- servadores; con ellos, era natural, entre los primeros y escogidos, apareció el se- ñor Silvela. Llegaba encargado de un di- ficil papel: el de mujer de César. Traia, en efecto, pagada al costado y sostenida por el brazo de hierro, la cartera de Gracia y Justicia.

Y hénos aquí, enfrente del Sr. Silvela, enfrente de Caton el censor, enfrente del fiscal integro, del político de serena mi- rada, del hombre avezado á las inaltera- bles líneas de la ley y de ningun modo á los recodos y ondulaciones de la política menuda.—Hénos aquí enfrente del mirlo blanco de los ministros de justicia.

¿Y qué impresion produce en nuestro espíritu la contemplacion de esa intere- sante figura?

Es hora de franqueza: nuestra impre- sion es triste.—El mirlo blanco ha baña- do el cuerpo, metido las alas y hundido el cuello en la tinta negra, de los otros mirlos conservadores.—El Sr. Silvela es un ministro más. ¿Desengaño? Y terrible. —¿Qué hace sino el Sr. Silvela?—Acom- pañados á verle.

Existia antes de la última crisis, flotaba por todas partes, lo llenaba todo una grande esperanza.—Espíritus generosos pensaron en que luego de realizados pa- trióticos olvidos, era posible patriótica alianza. ¿Entre quiénes? ¡Ah! Nadie lo ignora. Las instituciones iban á salir de su noche, la democracia iba á abandonar su Aventino;—mas llegó el Sr. Cánovas, y el encuentro fué imposible. Sucedió entonces que la resistencia se acentuó arriba, y la persistencia vital se mostró abajo. El gobierno venia violento; la de- mocracia quiso oponer fuerzas al empu- je; en tal situacion, la multa es erigida en sistema coercitivo contra los vencidos; la reunion pacífica es ántes prohibida que disuelta; el periódico es multado tambien, atropellado en formas varias y con golpe siempre duro; los alcaldes son destitui- dos, los concejales separados, las dipu- taciones suspendidas, y á cada resistencia torturase y resulta pródiga en castigos la ley provincial, y á cada protesta se ex- human cautelosamente oscuros artículos del Código, y á cada movimiento, los go- bernadores ponen á contribucion de om- nimodos autos á los jueces, y á cada sospecha, el baston del policía se levanta, y cuando los recursos ordinarios se agotan, aparece la ley marcial y la prision militar se abre...

No hay sangre, pero hay terror; no hay Robespierre, pero hay Polignac; hay Constitucion, hay Parlamento, hay fór- mulas civilizadas de gobierno; pero hay miedo, pero hay flaqueza, pero hay de- cadencia y, sobre todo, hay que justifi- car la impensada y prematura vuelta, y en caso tal se proclama la guerra por la muerte, esa que trae las grandes confu- siones, y en que el grito de «sálvese el que pueda» sustituye á la voz elocuente de la razon apasionada.



Pero ¿y el Sr. Silvela? ¿Y Caton? Caton sonrie y calla; pasó de moda aquello de desgarrarse el pecho.

Mas ¿será acaso esta indiferencia suprema justo castigo á nuestra perversidad?

Apresurémonos á hacer exámen escrupuloso, exámen de conciencia. ¿De qué puede nacer la perversidad nuestra? ¿De dónde puede venir nuestra culpa que, dabe ser grande, cuando no acertamos á provocar protesta alguna en espíritu tan recto?

Hé aqui nuestro pecado: defender la democracia perseguida, los derechos personales desconocidos, las libertades individuales suprimidas con solo un rasgo de pluma de airados gobernadores. ¿Y cómo hemos llevado á cabo esta campaña? Como hemos podido, como hemos podido y siempre de frente. Cuando existia la libertad y las instituciones todas jugaban constitucionalmente, cuando la tribuna estaba abierta, y la prensa era libre, y la autoridad no era irascible y atropelladora, y no existia el peligro africano de dormir en el hogar como ciudadano y despertar en calabozo como soldado sometido á la Ordenanza; cuando habia pais y no se hablaba de partidos legales é ilegales y el rey llegaba á las Cámaras hablando de soberanía nacional; cuando todo eso acontecia, ¿cuál fué nuestra conducta? ¿De qué género fueron nuestros combates? Veinte artículos dedicamos al sufragio universal, otros no menos numerosos á los proyectos de revision, muchos al jurado, muchísimos á defender la necesidad de encerrar en una gran fórmula de transaccion las esperanzas democráticas con las realidades históricas. Ni las prendas nos duelen ni queremos negar nuestra historia.

Mas ¿qué ha sucedido ahora? Ha sucedido que al país, que á la democracia, que á los prudentes, á los pacíficos, á los patriotas, se les dice:—No hay transaccion; no cabe mas que la modificación de lo que existe; no puede haber concesiones de arriba, y en todo caso, solo es posible el reconocimiento incondicional, la sumision absoluta de abajo; no os queremos hombres; solo nos convenis máquinas.

Y ha comenzado la gran vergüenza de los contratos electorales, la creación de las oposiciones ficticias, la negacion de la sustancia y la compra de las conciencias; y se ha visto que aquí se quiere que no haya pais, ni tribuna, ni Parlamento, ni prensa, ni sufragio, ni historia democrática, ni compromisos, ni antecedentes, ni nada, sino un rebaño inmenso dispuesto á obedecer por toda la vida; una oligarquía dispuesta á gobernar á su antojo, de herencia y de compadrazgo, y allá, por último, en la altura, impasible, augusta, magnífica, la magistratura de los siglos, con la férrea corona de los conquistadores y el óleo santo en la frente.

¡Ah! no, no hemos difamado, no hemos calumniado.

Se proclama el imperio de las personas; contra las causas personales apenas si valea los principios.

Neron pide Tácito; que Tácito! Basta con Suetonio.

Y calla el Sr. Silvela, y se envuelve en el manto de la indiferencia, contemplando esta dorada anarquía. ¡Ah! ya es sabido que no es por nuestra maldad, sino por su turbacion. Ya es sabido que no es por vernos arrojados á provocacion insensata, sino por hallarse entre los verdaderos provocadores. Ya es sabido que no es por culparnos, sino por su propia justificacion.

La mujer de cesar quiere evitar la sospecha artera con la frialdad reposada. Esto no basta. Si á la mujer de Cesar se la ve caminar entre *vengadoras*, ¿qué ha de pensar Cesar, ni como hablar de la virtud?

El señor Silvela autoriza este terror y esta injusticia, señor Silvela estais sospechado.

(Progreso.)

## EL OJEJO.

Se ha fijado para el dia 20 de este mes. Todo está preparado; todos los cazadores en su sitio; la trahilla impaciente y nerviosa aguardando la señal de cruzar el valle, recorrer el monte, sin dar paz á las piernas ni solaz al hocico, hasta que el ronco son de las bocinas despierte el eco dormido de las montañas para ordenar el conveniente descanso.

En cada ayuntamiento, en cada diputacion, en cada oficina del gobierno, en

cada domicilio del mas humilde funcionario del Estado, se ha establecido la correspondiente parada con el material indispensable para tan divertida jornada.

No hay camino, vericute, senda ni torrente, que no esté guardado. ¡Ah! el dia será delicioso y de las piezas cobradas y de los cuantiosos medios desplegados para cobrarlas, hablarán las crónicas y en ellas aprenderán las generaciones futuras.

Es evidente, que todo se ha previsto, menos las consecuencias de la fatiga, y aunque se han comprado—para que corran—piezas mayores y menores de distintas clases y tamaños; como las que han nacido libres están ya advertidas y no saldrán al campo sin las necesarias precauciones, de aquí que trahilla y cazadores van á quedar aspeados, rotos y polvorientos, tan maltrechos, que en breve declarará la ciencia la causa de muertes imprevistas é irremediables.

Porque es preciso que se diga la verdad. Estas elecciones á qué se congrega el país para el 20 de los corrientes, no serán elecciones ni cosa que lo valga. Esto lo sabe Romero Robledo y darán fé todos sus Poncios y Panzas de las provincias.

Cada distrito tiene ya consignado su candidato y cada elector está de antemano convencido, que su voto saldrá de las urnas en la forma y modo que al gobierno le plazca.

Y no hay resistencia posible. Porque á quien se le ocurra resistir ¡desdichado! la tierra se abrirá bajo sus piés y cien monstruos ministeriales le despedazarán.

Por esto decimos, que el espectáculo que se anuncia para el dia 20, en lugar de ser una batalla será un ojeo ministerial.

Correrán algunos ciervos en calidad de izquierdistas, conejos con semblanzas fusionistas, mas de un pato independiente, y casi todos caerán en la red para escarmiento de inocentes y de egoistas, y decimos casi todos, porque habrá algunos que olerán el secreto y aunque corran, correrán con mas piés que los galgos de la trahilla, y salvarán los valles del coto hasta ponerse en salvo.

Porque el coto no es redondo y tiene muchas salidas. Y estas, casi todas las conocemos nosotros. Y como nosotros el dia del ojeo hemos de salir muy aviados para prevenir á los incautos y despistar las trahillas—sin peligro por supuesto, porque el terreno es muy escabroso y ofrece recursos,—de aquí, que pensamos aprovechar todos los descuidos y todas las ventajas de nuestra situacion.

Se abre el periodo de la caza y fuerza es aprovecharlo. Abusarán de él los cazadores fortivos y los de oficio; y dejaremos de utilizarlo, los que por el noble placer de contemplar las bellezas del campo y solazarnos con ellas, vestimos los arreos del cazador y empuñamos la escopeta sin mira alguna torpe ni interesada?

¡Ah! no. Al campo todos los hábiles y los fuertes. Que conste siquiera, que vamos á tomar nota y á dar fé de los desafueros de los cazadores que atropellan todas las conveniencias para conseguir su objeto, que si hoy son mas poderosos que las leyes, no lo son tanto, que puedan ocultar sus artimañas ni acallar nuestra protesta.

Y que conste tambien, que allí donde el cazador honrado se ampara de su carácter, no hay quien se atreva á perseguir las especies ni á exterminarlas.

Todo lo cual en buen romance quiere decir; que á despacho de Cánovas y de Romero Robledo y en menosprecio de lo que se presta á contratarse de opositoristas, el partido republicano histórico irá á las elecciones en aquellos distritos que juzgue conveniente.

Porque nuestro partido no adoptará el retraimiento para dar gusto al señor Presidente del Consejo de ministros ni al partido conservador.

Hará lo que su historia é interés le aconsejen y estos le inducen á tomar parte en la lucha allí donde sea posible y á levantar protestas donde no sea posible mas que pratestar.

No; no iremos á batallar, porque no queremos dar á Cánovas el placer de la victoria, pero provocaremos escaramuzas destruiremos en detalle al enemigo, le desangraremos, y dia vendrá que los ánimos habrán de entusiasmarse hasta el punto de hacer de nuestra causa la verdadera causa nacional.

Todos al amparo de la ley, donde la ley nos ampare; todos al lado de la libertad y la democracia en el lugar donde se levante esta bandera. Asi lo imponen

nuestra honrada historia, que no porque gobierne Cánovas hemos de modificar nuestros procedimientos ni renegar de nuestro pasado.

No olvidemos nunca que los ojos dispuestos por Romero Robledo mas serán en nuestro provecho que en el de los conservadores, que la opinion pública no se aviene mucho tiempo con la inconsistencia de los caprichosos, ni con las exigencias de los soberbios.

(Publicidad.)

## ¿A QUÉ HAN VENIDO?

No es posible, sino que estos conservadores tan extemporáneamente encargados para mal del país y aun de ellos mismos de la gobernacion del Estado, sientan, ya que no remordimientos, miedo profundo ante los pavorosos problemas para cuya solucion son impotentes de todo punto.

Luchar un dia y otro dia con un peligro; detener sus efectos, y dejar siempre el peligro en pié, no es vencerlo. Los partidos que carecen de ideas y de recursos para llegar hasta las raices de los graves males que un país padece, no toman á su cargo la direccion de los negocios del mismo; pues otra conducta equivale á dejar constantemente la sociedad, bajo la amenaza de una formidable invasion de ese mal; estado de ánimo verdaderamente insostenible, porque el continuo temor de un rudo golpe, es más inquietante y penoso que el golpe mismo.

Dá la imaginacion proporciones enormes á lo desconocido, y el caminar entre sombras fatiga al cabo el espíritu más valeroso y sereno. En la oscuridad de la noche un rumor cualquiera anótese al caminante indicio seguro de próxima y peligrosa aventura. La subida de los conservadores al poder ha hecho la noche en los horizontes de la política española. No se extrañen ellos si el sobresalto y el temor van sobrecogiendo á nuestra sociedad.

Hace dos meses el problema militar podia estar planteado como hoy; más no inspiraba seguramente los recelos que hoy inspira. Un general de talento se hallaba al frente del ministerio de la Guerra. En los descansos de un largo alejamiento del poder habia meditado profundamente sobre el mal del ejército; mal que no por haberlo ocultado néciamente á los ojos de la nacion otros gobiernos, era menos real y verdadero. Ese general tenia ideas propias sobre ese problema, habia empezado á desarrollarlas en el acto, y esperaba á unas Cortes amigas para acabar de traducirlas en leyes. Esto ya era algo para quien esperaba el suspirado remedio.

Si los agitadores continuaban, á pesar de todo, sus trabajos, la opinion se preocupaba poco de ello. Cualquiera chispa que saltara caería en haz de leña verde; el fuego no prendería.

Amplio el criterio que el gobierno imperaba, dejábase á la prensa estudiar el estado del ejército, discutir de donde arrancaba el mal por todos lamentado, en su origen tanto habian inhuido las condiciones sociales con que nuestro pueblo habia entrado en el periodo constitucional, y á cuyo desarrollo habian contribuido todos los partidos.

De esa manera, á la luz del sol examinábase el problema en toda su extension y en toda su gravedad, no temiendo nadie que por oscuros senderos viniesen á agravarla circunstancias no previstas ó al menos no conocidas bastante á tiempo para no ser remediadas.

En esto, como en todo, mostrábase la superioridad del sistema liberal y expansivo sobre el sistema de suspicacia y de silencio; y tres meses en que no hubo la menor tentativa ó la mas insignificante alarma; están ahí probando en elocuente contraste con los momentos presentes hasta qué punto la marcha emprendida abria horizontes á la esperanza de un orden moral y de una tranquilidad segura, por los cuales tanto suspira la nacion.

Sin grandes soluciones que oponer á los halagüenos proyectos del anterior gobierno en cuanto al problema militar se referia, el partido conservador no debió aceptar el poder. Fiando solo á medidas represivas su gestion, no habia de traer al país aquel orden y aquella tranquilidad de que ántes hemos hablado.

Enhorabuena que castigue al que delinca, pues que para eso son los poderes públicos; mas, aunque tenga acierto en acudir con el remedio allí donde la enfermedad salga á la superficie, si no presenta un plan curativo encaminado á acabar con el vicio orgánico que tales manifestaciones adopta, la opinion creará, no sin

fundamento, que un descuido ó una equivocacion es fácil, y que un país no debe estar perpetuamente sujeto á tamañas eventualidades.

Grave imprevision ha sido, pues la del partido conservador al constituir la actual situacion política. Confiar al acaso y al manejo de los resortes mas rutinarios del gobierno el cuidado de ir dando solucion á los conflictos particulares que sobrevengan, siquiera quede en pié el problema de donde esos conflictos, como de manantial inagotable, surgen, no es digno de un partido serio.

Bien sabemos, y de esto hay ya más de un indicio justificativo, que los gobernantes actuales piensan que es un plan curativo la exageracion que del sistema represivo á más andar se viene encima. ¿Con eso creen tener bastante? No somos nosotros los llamados á desengañarlos. Mas que les dice ya la historia, ¿qué podríamos decirles?

(Giobo)

## ECOS POLÍTICOS.

Han circulado estos dias por Madrid noticias estupendas, y por lo visto tampoco han andado escasas de ellas las provincias.

«El Diario de Avisos de Zaragoza» dice que corrieron en la noche del jueves rumores de haber sido detenido en Madrid y en su propia casa el general Lopez Dominguez.

Algun tiempo antes de haberse verificado la prision y desgracia de don Rodrigo Caleron, hubo una menja, la venerable Marina de Escobar, que tuvo una vision que la advirtió de todo ello.

No sabemos si en el caso presente mediará algun milagro análogo.

Porque al paso á que van las cosas, aunque la noticia es falsa, pudiera resultar se o prematura.

Y el milagro puede reproducirse más fácilmente entre izquierdistas.

Que hace tiempo están como quien vé visiones.

Aunque «El Correo» no es un Kosiusko se inspira en la frase de este. «Fin Político» para exclamar en su número de anoche: «Fin de la España electoral.»

En 40 distritos calcula nuestro colega que habrá todavia lucha verdadera y añade:

«Pues bien, en estos 40 distritos, donde hay lucha de verdad; en esta Covadonga electoral, como si dijéramos, donde se han concentrado los restos de la nacionalidad viril, aquí precisamente descarga el gobierno todos sus rigores, sin duda para concluir de raíz con la singular manía que tienen todavia algunos distritos, de pensar en candidatos propios, y para que los pueblos, con tal ejemplo, se convenzan de una vez que todo esto de elecciones en España es una completa comedia y una verdadera burla.»

¡Naturalmente! ¿Había de dejarlos el señor Romero Robledo para que diesen mal ejemplo á los demás?

Cuanto más que este despues de lo hecho en los restantes distritos no habia de pararse en eso siendo como es de los que dicen como un personaje de Calderon:

«Pue, ya el pecado es pecado, no pareis la voluntad el medio camino andado.»

Los izquierdistas no se mostraron en un principio muy duros con los conservadores; pero hoy que reconocer que ahora se desquitan.

Por ejemplo, «La Izquierda Dinástica, dice fijándose, como nosotros, en los recursos y recursillos de que este gobierno echa mano para asegurar su posicion:

«Podrán los conservadores trasegar batallones y regimientos, prender ge-



nerales y jefes, sargentos y oficiales, podran amedrentar á los timoratos y adoptar medidas represivas, y pasar plaza de hombres necesarios, pero la reaccion como la calentura suele tener por limite la muerte. Cuando los conservadores hayan puesto las cosas á su gusto, se convencerán de que les falta mucho por hacer.»

¡Y tanto que les quedará! ¡Como que en esa tarea han resucitado el antiguo simul de las Danaides, que descansaba desde que dejó la pluma don Fernando Corradi.

Hacen esos trasiegos en toneles agujereados.

Los conservadores no quieren oír las cosas que los izquierdistas les dicen. Pero los izquierdistas levantan la voz de una manera que los van á oír los sordos.

«La Izquierda Dinástica» en su número de ayer, escribe entre otras cosas:

«Se equivocan hoy mucho los conservadores, si creen que se vive buenos años respirando la atmósfera mal sana de la arbitrariedad. Por poca memoria que tengan, recordarán que aquellos moderados tan valientes y tan reaccionarios, acabaron pronto y desastrosamente. Y luego hay que tener en cuenta, que con una espada como la de Quesada ó la de Bernardo (y no aludimos al general Martínez Campos, precisamente), no se pueden echar bravatas.»

Pero se puede echarlo todo á rodar.

Todo es echar.

El canciller de Alemania, contestando á los católicos germanos, ha dicho en el Parlamento que todas las naciones católicas están muy mal gobernadas. Y ha citado España en primer término. ¡Qué ingratitud á los remedos de Cánovas y á las abjuraciones de Pidal!

El periódico «A Discussao» de Oporto, publica en el número llegado á Madrid ayer mañana un artículo titulado «Los Borbones y los Braganzas. Para que se note la diferencia entre Portugal y España, e e artículo, que se puede publicar allí bajo la dinastía de los Braganzas, no se puede reproducir aquí bajo la dinastía de los Borbones, aunque de ambas dice lo mismo el periódico. Ved cuántos codos se aiza el gobierno del conservador portugués. Fontes, sobre el triste y menguado gobierno del conservador español, Cánovas,

Es admirable la uniformidad con que toda la prensa liberal ha defendido los procedimientos de guerra empleados por el partido republicano en el año de las guerras, en el año 73. Tal unanimidad de sentimientos é ideas indica hoy con toda claridad como la democracia española comprende que le interesa tanto dar garantías de que no renunciara jamás á sus principios fundamentales, como de que no desatenderá los intereses eternos de la patria y las facultades congenitas á todo gobierno.

LA OPINION.

PALMA 4 DE ABRIL DE 1884.

La Guardia civil del puesto de Sanellas ha capturado estos dias á un sujeto que habia robado de una casa de aquel pueblo cuarenta y siete pesetas que era todo el dinero que habia allí. El delincuente y treinta y siete pesetas que le fueron ocupadas, han sido puestas á disposicion del juzgado.

Ayer llegó á esta ciudad, el Diputado provincial por Menorca D. Teodoro Lázaro.

El Administrador de la Aduana de Mahón D. José Marsell ha sido trasladado de vista á la de Alicante.

Tocan á su término las obras de recomposicion del piso de la Rambla hechas con motivo de la próxima feria de Ramos.

Durante la primera decena de Marzo el Juzgado de la Lonja registró 22 nacimientos y 15 defunciones resultando un aumento de 7 individuos.

Por las fiscalías militares correspondientes se cita llama y emplaza á los reclutas disponibles Francisco Ferrer de la Barbolla, Jaime Viza Espósito, Vicente Pou Alemany, Juan Juan y Juan, Guillermo Palmer Coll, Miguel Colomar Salvá, Fernando de las Heras, Antonio Ferrer Pujol, Mateo Borrás Ambros, Juan Ribas Serra, José Hernandez Pujol, Sebastian Palou Riera, Miguel Pons Nebot, José Cardona Escandell, Miguel Simó Llinas, Rafael Vilaseca Oliver y Juan Porcel Terrasa.

Por la Guardia civil de Ibiza fué entregado al Juzgado un individuo á quien se ocupó una cantidad considerable de moneda falsa.

Otro vez.

Segun un periódico de Ibiza se han suspendido las obras que se estaban construyendo para el tranvía, quedando por consiguiente sin jornal muchos operarios que no contaban con otro recurso. La suspension, segun parece, tambien ha sido ordenada por el ramo de guerra.

Nuestro paisano el distinguido actor dramático D. Pedro Riutort fué extremadamente aplaudido y obsequiado la noche de su beneficio en el Teatro de la Princesa de Valencia, conforme leemos en los periódicos de esa localidad.

El Boletín Oficial en su último número publica el Balance en 31 de Diciembre de la Compañía Industrial y Mercantil de Mallorca.

Hemos sido atentamente invitados al concierto sacro que se celebrará el domingo próximo en los salones del CIRCULO MALLORQUIN, aprovechando nosotros esta ocasion para agradecerlo á su digno presidente D. Jacinto Feliu y Ferrá.

Por la Delegacion de Hacienda queda anunciado en el Boletín Oficial, el pago de la mensualidad de Marzo último correspondiente á las clases pasivas, que durará hasta el 15 del actual.

La Redaccion y Administracion de nuestro colega Las Noticias ha quedado instalada en la calle de la Constitución (Borne) número 120, bajos.

Segun parece, el Sr. Alcalde de Establiments ha practicado diligencias en averiguacion de los hechos que denunciarnos dias atrás, sucedidos en el cementerio de aquel pueblo.

Nuestro querido amigo D. Pascual Ribot ha sido puesto otra vez en posesion del cargo de Concejal de este Ayuntamiento.

La Exma. Diputacion provincial ha retirado la subvencion que habia concedido á la Sociedad Conservatorio Balear.

Varios de nuestros colegas se quejan ayer de los malos modales y formas poco convenientes que de cada dia más emplean los dependientes de consumos al verificar el registro, á las personas que entran en la ciudad.

Ayer por la mañana fueron recompuestos algunos bancos del paseo del Borne, que habian sido maltratados por varios colegas suyos.

Hé aqui el programa probable para el concierto sacro que se celebrará el domingo próximo en el CIRCULO: Sinfonia sobre motivos del Stabat de Rossini.—Mercadante, ejecutada por la orquesta.

Primera palabra—id.—por doña Isabel Sureda. Segunda palabra—id.—por el coro. Cuarta palabra—id.—por los señores Binimelis y Garau. Séptima palabra—id.—por la señora Sureda de Garau y señorita Tenorio y los señores Binimelis, Bosch y coro.

Introduccion del Stabat—Rossini—por la señora Sureda de Carlos y señorita Tenorio y los señores Binimelis, Bosch y coro. Pro peccatis—id.—por el señor Ordinas. Quis est homo—id.—por las señoritas Tenorio y Sureda. Fac ut portem id—por la señorita Tenorio. Inflammatus—id.—por doña Isabel Sureda y coro.

Del grandioso Requiem de Mozart se cantará el Dies iræ por el coro y Recordare por la señora Malats de Sureda, señorita Sureda y señores Biotat y Ordinas.

Cierran el programa algunas piezas de solo, entre ellas el Ave Maria—Gounod por la señorita doña Pilar Sureda, otra Ave Maria—ANDRES TORRENS—por la señorita doña Trina Malats de Sureda y el Jesus Nazareno—Gounod—por D. Antonio Tomás y coro.

El Boletín Oficial de ayer inserta el siguiente Real Decreto:

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

El Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, con fecha 4.º del actual, Me dice lo que sigue:

«La Gaceta de hoy publica el siguiente Real Decreto.

Usando de la prerrogativa que Me compete por el artículo 32 de la Constitucion de la Monarquía y de acuerdo con Mi Consejo de Ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se declaran disueltos el Congreso de los Diputados y la parte electiva del Senado.

Art. 2.º Las Cortes se reunirán en Madrid el día 20 de Mayo próximo.

Art. 3.º Las elecciones de Diputados se verificarán en todas las provincias de la Monarquía el día 27 de Abril y las de Senadores el día 8 de Mayo.

Art. 4.º Por los Ministerios de Gobernacion y Ultramar se dictarán las órdenes y disposiciones convenientes para la ejecucion del presente decreto.

Dado en Palacio á treinta y uno de Marzo de mil ochocientos ochenta y cuatro.

ALFONSO.

El Presidente del Consejo de Ministros, Antonio Cánovas del Castillo.»

Lo que he dispuesto se inserte en el Boletín oficial de la provincia para que llegue á conocimiento de todos.

Palma 2 Abril de 1884.

El Gobernador, Antonio Mataró.

EXTRANJERO

PARIS 29 de marzo.

El telégrafo nos anunció ayer la triste noticia de la muerte, casi repentina, del príncipe Leopoldo de Inglaterra, duque de Albany, ocurrida en Cannes, en cuya ciudad habia pasado gran parte del invierno.

Una hemorragia interna, resultante de una caída, parece que ha causado su muerte. El duque padecía frecuentes privaciones (forma especial de epilepsia) y uno de estos ataques fué lo que ocasionó su caída al salir del Circulo Náutico, á donde concurrió con motivo de la llamada batalla de las flores; fiesta consistente en una mascarada en la que el traje de rigor, á tal ó cual flor debe parecer. Durante los primeros momentos nada hacia sospechar el fatal desenlace. Transportado á Navade, aconsejaron los médicos el mas completo reposo. A media noche sobrevino súbita agravacion. El duque se quejaba de intensos dolores internos. De pronto lanza angustioso suspiro y queda exánime.

Los telegramas recibidos hoy de Londres no de otro cosa hablan que de la profunda impresion causada en la familia real, en las cámaras y en todo el país. El estado de la reina Victoria inspira serias inquietudes. El príncipe de Gales debe haber salido inmediatamente para Cannes, acompañado del general Duplat comisionado por la reina para disponer la conduccion de los restos del príncipe á Inglaterra.—Uno de los citados telegramas anuncia que un miembro de la Cámara de los Comunes ha preguntado si el gobierno intenta adoptar medidas ante la actitud hostil de Francia en Madagascar, al objeto de proteger el comercio inglés en aquella region, cuyas transacciones alcanzan á un valor anual de 25 millones de francos. M. Hartington ha dicho que antes de contestar espera conocer las intenciones

de Francia.

Estas son, en sentir de algunos diarios de Paris, las de reclamar la intervencion de Inglaterra para resolver la cuestion de Madagascar; bien que el Nacional desmiente terminantemente esta suposicion; admitiendo solo que ha habido negociaciones para contrarrestar la sistemática y perturbadora influencia de algunos agentes ingleses en Madagascar, pero no para conseguir una intervencion. Como debe la Cámara francesa reanudar la discusion sobre estas cuestiones, sin dada por este medio conoceremos los verdaderos proyectos del gobierno.

El mismo Nacional antes citado, discutiendo acerca de la probable salida de Suiza del señor Ruiz Zorrilla, dice que el gobierno federal, como resultado de las negociaciones diplomáticas con el Gabinete de Madrid, y para evitar toda dificultad, ha rogado oficialmente al señor Ruiz Zorrilla que fijara su residencia en otro país. Con el mayor miramiento, añade, ha sido hecha esta invitacion, y es de suponer que el señor Ruiz Zorrilla abandonará próximamente el territorio de la República Helvética.

Confirman esta noticia algunos periódicos de Londres, indicando como muy probable que el revolucionario español traslade á Inglaterra su residencia. Es de advertir sin embargo, que La Tribuna, de Ginebra, publica una conversacion sostenida entre el director de este diario y el ministro de España en Suiza, en la que el diplomático español manifestó que su Gobierno lejos de reclamar la expulsion del señor Ruiz Zorrilla, está dispuesto á autorizar á éste para que regrese á España, porque estando allí no se teme su influencia.

Segun asegura el general Millot, se activan los preparativos para el ataque de Hong-Hoa. Su plan es perseguir despues de esto á los Pabellones Negros hasta Tuyen Quang, su cuartel general. Se cree que la paz podria conseguirse enseguida sobre la base de una amnistia acordada á estos rebeldes, quienes se internarian en China. Interrogado por el ministro de la Guerra sobre el efectivo necesario para ocupar de una manera permanente las ciudades fronterizas de China y los principales puntos estratégicos del Tonkin, el general Millot ha contestado que serian necesarios 48,000 hombres europeos, independientemente de los auxiliares indígenas. Contra, pues, las recientes afirmaciones de M. Ferry, habria necesidad de enviar al Tonkin un refuerzo de cuatro ó cinco mil hombres y votar un crédito muy superior al que en estos momentos se prepara, y es ya el cuarto.

Al compás que adelantan los acontecimientos, queda mas palpablemente demostrada la inutilidad, mejor el perjuicio irrogado á Francia por esta expedicion.

Se asegura que la cuestion de Andorra puede considerarse totalmente terminada. No es exacto que el Gobierno francés haya intentado negar los derechos de soberania del Obispo de Urgel sobre la pequeña República. Si alguna diferencia ha habido que arreglar, háse referido, no á los poderes de cada uno de los príncipes, sino á los deberes y derechos de los andorranos. A la vuelta de gran número de telegramas cambiados entre los gabinetes de Madrid y Paris, parece que se ha resuelto adoptar un modus vivendi que sirva de base para la aplicacion de un régimen especial en la República de Andorra, á fin de asegurar el respeto á la autoridad del delegado del Obispo y del delegado francés.—G.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 3 á las 5'15 t.

En el Consejo de Ministros se ha tratado del proyecto de introducir economías en el presupuesto.

Se ha concedido franquicia á la industria mineral de Ultramar.

El Banco de Inglaterra ha acordado rebajar el descuento al dos y medio por ciento.

4º interior 62'10.

Madrid 3 á las 6 t.

Oficialmente se desmienten los rumores de que haya inteligencias entre Alemania y Portugal para la cesion de la isla de Borneo que Portugal cambiaria por la isla de Timor.



# Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CUANTO PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Caries, flojeo, sangrado ó descarnes de las encías, flogosías, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

*Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.*

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CONTRA LOS HERPES** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS.

**Venéreo y Sífilis** EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA DIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA. 57

CALLE FIOI NÚMERO 18.

### Servicio Mortuario

á cargo de D. Rafael Colomina.

Desde el día 21 del actual queda establecido en la calle de Fiol número 18, este servicio que será desempeñado con prontitud y economía.

Basta solo avisar á cualesquier hora del día ó de la noche y se cuidará de arreglar todos los asuntos desde la defuncion hasta la celebracion de los funerales.

Las gratificaciones que se percibirán son:  
Para los de coche de. . . 1.ª 15 pesetas.  
Para los de coche de. . . 2.ª 10 »  
Para los de coche de. . . 3.ª 5 »  
Para los pobres de solemnidad gratis.  
No se obliga este servicio para los no católicos. 24

ALMACEN DE MUSICA DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.ª, 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Ohapi, Sinfonias Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragaph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XII, etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p. s. 19, Union, 19.

PRECIOS

## Nunca vistos.

ALFOMBRAS

EN CASA OBRADOR.

Desde 2 reales cana en adelante.

Plaza de Cort

números 2 á 10.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

**E**nfermedades secretas hallan curacion radical por mi método, basado en recientes descubrimientos científicos y en el éxito obtenido, en los casos mas desesperados, sin resultar la menor turbacion en las funciones del organismo. Así mismo cura las enojosas consecuencias de los pecados de la juventud, neurosis é impotencias.

Discrecion garantida

Suplico el envío de una descripción exacta de la enfermedad.

DR. BELLA.

PARIS,—6, Place de la Nation, 6. Individuo de muchas sociedades científica 11

IMPORTANTE

## PILEPSIA

pasmos eclampsia y neurosis

SE CURAN RADICALMENTE

CON MI MÉTODO

Los honorarios serán satisfechos despues de la cura completa

Tratamiento por correo.

### PROF. DR. ALBERT.

Honrado por la Sociedad científica francesa con la Medalla de oro de 1.ª clase, para mérito eminente.

PARIS,—6, Place du Trône, 6.

Se vende ó se arrienda

La Constancia, Fabrica de Azulejos á la perfeccion en el pueblo de Sóller. En la misma fábrica informarán y en Palma, Morey 24, principal.

Se alquilan una tienda

y una cochera en la calle del Campo Santo. Darán razon calle de San Sebastian, número, 8 tienda.

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y bates de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres. No. 2.

## LA INDUSTRIAL.

### GRAN BAZAR DE MUEBLES

DE ANTONIO FABREGAS.

QUINT 12.—BROSSA 23.—PALMA.

Grande y variado surtido de muebles y sillerias de todas clases de las mejores fabricas del país y extranjeras. Tapiceria en reps, portiers, cretonas, alfombras, damascos de lana y seda, terciopelo y pasamaneria de todas clases.

NOVEDAD Y PRECIOS ECONÓMICOS.

QUINT 12.—BROSSA 23.

15—4

## A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputacion.

24 MEDALLAS DE ORO

## DOLOR

**Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.**—Curacion radical con el Régimen Americano TOM SON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.ª frccion.—E tá recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certifica ó enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORO-AMERICANO; Rambla de Cataluña, 104, principa; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis. 7

### LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR BELGAPO.

Cura los padecimientos del estómago. Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

DEPÓSITO.—Sevilla; El autor, Farmacia Globo; Tetuan, 20.

Baleares; Señor Prats.

Precio de cada frasco, 24 reales. (14)

### Un joven de 14 años

deteta colocacion para servir en clase de criado. Darán razon frente al cuartel del Carmen núm. 178 tercer piso.

### Al público.

Se vende por un precio módico una galera de acarreo en buen estado. Informarán Mision núm. 10.

LOTERIA NACIONAL.

Administracion principal de Loterias de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta Provincia en el Sorteo celebrado en Madrid el día 24 de Marzo.

Con 300 pesetas.

978 3637 8324 10631 13918 14243 16760 16899 16946 19289 21235 21631 21685 22501.

Hay billetes de venta á 25 pesetas el céntimo para el sorteo que se ha de celebrar el día 5 del corriente.

Palma 1.ª de Marzo de 1894.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

## ALAMBICOS

Y EBULLIÓMETROS

DE SALLERÓN.

Se han recibido en el Centro Farmacéutico.

CASA LE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos.

Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 42

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.